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经济日报：
摘牌倒逼景区提质升级

近日，山东省 22 个 4A 级旅游景
区由于年度复核检查严重不达标或
存在严重问题，被予以摘牌、降级、限
期整改等处理，其中不乏知名景区，
引起了关注。

这些景区之所以被摘牌，既有冬
季游客少、景区经营难以为继的客观
因素，也存在创新意识不足、设施设备
老化、管理服务跟不上等主观原因。
如今，游客对旅游体验的要求日益提
高，不再仅仅满足于“上车睡觉，下车
拍照”的“踩点式”旅游。景区必须具
备良好的管理能力和创新的运营手
段，不断增强沉浸式互动体验，才能吸
引游客“一来再来”。改变个别地区旅
游景点“靠天吃饭”的现状，还要靠不
断提升景区的专业化运营能力。要让
游客来得方便、来得体面，为旅游景区
可持续发展提供有力支撑。

福建日报：
小学推出减脂餐

具有大意义
近日，南通市紫琅第一小学推出

针对全年级儿童的减脂餐，将午餐中
的一“小荤”替换为粗粮，同时适当减
少主食米饭量。“菜谱”推出后受到许
多家长欢迎，第一天就有81名家长帮
孩子报名改吃减脂餐。

小学推出减脂餐，凸显了学校践
行“健康第一”的教育理念，无疑是为

“小胖墩”“减负”的重要一招。适当
减少主食米饭量，不仅有助于改变目
前学校食堂饭菜结构不科学、不健康
的现状，还能引起家长对孩子肥胖的
重视。当然，帮助“小胖墩”瘦身，除
推出减脂餐这一招外，还要落实相关
法律法规，发挥好校内体育课功能，
严格保障每一个学生都能做到每天
校内体育锻炼一小时。总而言之，既
要用好减脂餐，也要上好体育课，科
学饮食+科学锻炼，才是控制体重的
良药。

澎湃新闻：
网上“一元卖书”，

文化人该不该破防？
近日，《中国出版传媒商报》公号

发文《东方甄选竟然一元卖书！出版
还能干吗？》，随后，这篇文章在朋友
圈被出版人、书店店主、作家等大量
转发。其中，图书公司浦睿文化创始
人陈垦隔空喊话，对“一元卖书”提出
批评，这一言论也被网友称为“文化
人破防了”。

在电商行业，低价卖书早已大行
其道。“文化人破防”是一个感性的说
法，比起这一说法，更值得探讨的是

“文化人该不该破防？”文化人反对低
价卖书，是在发出他们的合理吁求。
如果整个行业都被“低价卖书”这辆

“战车”捆绑、拖拽着前行，久而久之，
行业的创造积极性，以及内容产出的
高质量追求，都会遭到严重损害。所
以不能把“低价卖书”“以低价书引流”
当成简单的商业行为来看，它早已开
始深层次地介入行业全链条，并通过

“温水煮青蛙”的方式，逐渐成为一种
行业霸权，文化人的愤怒，更多是来自
对这种行业霸权的反对。

媒体 聚焦

热点 话题

2023 年 12 月 30 日，根据同名
剧集改编的电影《一闪一闪亮星星》
上映，以超过 2 亿元的票房夺得元
旦档首日票房冠军。自预售时宣布
开启“下雪场”，该片票房便一骑绝
尘，将其他同档期影片远抛身后。
如今，“下雪场”衍生话题不断在社
交媒体刷屏，飘雪创意不断吸引大
量观众购票，但同时也有一些网友
吐槽影响体验。

跨年时段，选择 1314 家影院，
于13时14分开启“下雪场”，片方是
懂营销的，从这个创意被推出开始，
他们就赢了，在一个人们迫切需要一
个噱头来增加节日气氛的时候，《一
闪一闪亮星星》投其所好，可谓与观
众一拍即合。这本该是一个双赢的
结果，只是，在执行层面的一些问题，
导致“下雪场”让一些观众感到尴
尬，甚至还被指存在安全隐患。

没有具体标准，“下雪场”变成
“走过场”甚至是“尴尬场”，这与片
方与影院的沟通有关，与设备的统
一、物料的准备、人员的培训等也有
关系，这注定了“下雪场”可能只是

“一招鲜”，新鲜过后，不大可能会被
复制。

从网上流传的一些图片或视频
看，有的观众全身被“雪”覆盖了厚
厚一层，影厅内一片狼藉……一场
预先设计好的人工雪，下出了“理想
很丰满，现实很骨感”的味道。

同时，围绕“下雪场”营销，微
博上出现了不少争议，如“下雪场
尴尬”“张万森 局部暴雪了”等话
题登上热搜。观众晒出自己看“下

雪场”的经历，调侃的语言不乏欢
乐的成分，电影的社交功能被放
大，一定程度上又吸引了不少好奇
的网友买票体验，以展示“尴尬”为
乐趣。这是社交媒体的一种新兴
潮流，主要还是想赢得共鸣，因而

《一闪一闪亮星星》便有了票房火
的收获。

从噱头营销以及相关争议来
看，有必要思考的是，应该是追逐片
方营销，看一场凑热闹的电影？还
是精准选择，挑一部自己真正喜欢
的作品？对于观众来说，作出对的
选择并不难，或者说，在跨年这样一
个欢庆气氛里，观众怎么选都是对

的。但片方不能也这样认为，如果
片方觉得只要营销到位，内容质量
可以随便对付，那很有可能导致观
众反感。

从《一闪一闪亮星星》单日票房
来看，这算是一次成功的营销，但相
关争议与吐槽也不可避免地开始反
噬口碑。这类“仪式感营销”固然能
够带来一时的好票房，但营销也需
要突出真实、细心、妥帖，万勿简单
粗暴。通过营销手段吸引观众，不
是电影价值的终点，票房价值最终
还得靠电影质量决定。说白了，“仪
式感营销”不能单靠情绪，还需“价
值收尾”。韩浩月

自2023年12月29日起，为期7天
的“巍巍亳都 熠熠新年”2024郑州国
际商都跨年文化节在郑州商都国家考
古遗址公园精彩上演。裸眼3D光影
秀、国潮跨年音乐节、汉服游园等活动
逐一亮相。（新闻详见A04~05版）

此次跨年文化节设计之精妙、
内容之丰富，可谓精彩纷呈。活动
分为“1+3+7”模式，即 1 场启动仪
式、3 大主题活动和 7 类专题活动，
全方位展现了商都郑州的文化底蕴
和现代魅力。

然而，这场盛大的文化节不仅是
一个简单庆祝跨年的活动，更是一场
古今文化的碰撞与融合，一段传统与
潮流的深情对话。

历史的尘埃与现代的灯火交汇，

如同一幅流动的画卷，在都市夜空
下缓缓展开。裸眼 3D 光影秀、城墙
灯光秀、无人机大秀等，犹如一首激
昂的交响乐，带来超凡视觉体验，还
用先进技术重现并续写着巍巍亳都
的“人间烟火”。这种跨越时空的合
奏，不仅令人震撼，更让人感受到历
史文化的厚重与当下的活力。

音乐、舞蹈、市集等环节，更是将
古都的韵味与现代的潮流完美结合。
汉服游园与快闪舞蹈，为人们提供了
一种沉浸式的文化体验，仿佛穿越时
空，回到了那个商都繁华的时代。非
遗文创和青年市集则展示了传统与创
新的交融，无论是古人夕阳楼吟诗作
赋，还是现代摩登舞蹈、小丑巡游，都
在这里找到了共生的土壤。

有人在国潮跨年音乐会上忘掉烦
恼、甩掉包袱，以轻松的姿态奔向新
年；有人在文庙祈福，对过去一年作深
沉的告别，许下新年的美好心愿。

传统也可创新，复古也能新潮。
古今交融，传统与潮流对话，这正是

活动所指，也是郑州这座城市的魅力
所在。

此次活动旨在落实郑州打造“华
夏历史文明传承创新基地（中的）全国
重地和国际消费中心城市起步区、承
载区”要求，擦亮“天地之中、华夏之
源、功夫郑州”城市品牌，促进文旅文
创融合发展。

也就是说，这也是一次城市文旅
发展的诚挚邀约，即以商都文化、管城
老街为依托，以文化盛宴为窗口，吸引
更多游客前来体验和探索，丰富人们
的精神生活，并有效推动城市文化产
业的发展，进而推动城市文旅发展、提
升城市综合竞争力。相信随着活动顺
利进行，郑州国际商都跨年文化节能
成为一张靓丽的城市名片，一届届延
续下去，一次次如期举办。

氛围拉满、惊喜连连，跨年的快乐
属于每一个人。当然，再多描述也不
如亲眼所见，新年的钟声即将敲响，不
妨和亲朋好友一起体会老街新韵，共
赴这场文化盛宴！

让跨年成为传统与潮流的对话

瞭望塔

“下雪场尴尬”上热搜
“仪式感营销”还需“价值收尾”

通过营销手段吸引观众，不是电影价值的终点，票房价值最终还得靠电影质量决定

据《红星新闻》
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